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ЖИЗНЬ КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА СТРОИТСЯ НА ФУНДАМЕНТЕ ПОД НАЗВАНИЕМ СЕМЬЯ. 
ЗДЕСЬ МЫ УЗНАЁМ О ЛЮБВИ, ЗАБОТЕ, ПОДДЕРЖКЕ И ВЗАИМОПОНИМАНИИ. СЕМЕЙНЫЕ 
ЦЕННОСТИ С ДАВНИХ ПОР ТЕСНО ПЕРЕПЛЕТЕНЫ С ТРАДИЦИОННЫМИ ЦЕННОСТЯМИ 
РОССИЯН, ОНИ УКРЕПЛЯЮТ НАШУ КУЛЬТУРУ И ИДЕНТИЧНОСТЬ.

ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ И СОХРАНИТЬ ТРАДИЦИОННЫЕ СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ, ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН ОБЪЯВИЛ ГОДОМ СЕМЬИ НАСТУПИВШИЙ 2024 ГОД, КОГДА 
ПРАВИТЕЛЬСТВО СТРАНЫ НАПРАВИТ ВСЕ СВОИ СИЛЫ НА УКРЕПЛЕНИЕ МЕР ПОДДЕРЖКИ 
ДЕТЕЙ И РОДИТЕЛЕЙ. В ЦЕЛЯХ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ ЦЕННОСТИ ИНСТИТУТА СЕМЬИ  
НА ЭТОТ ГОД ЗАПЛАНИРОВАНО МНОЖЕСТВО ЗНАКОВЫХ МЕРОПРИЯТИЙ — РЕГИОНАЛЬНЫХ  
И ВСЕРОССИЙСКИХ.

ДЛЯ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ВУЗА ПОНИМАНИЕ РОЛИ СЕМЬИ НЕОТЪЕМЛЕМО. ВЕДЬ 
ИМЕННО СЕМЬЯ ФОРМИРУЕТ ОСНОВЫ ЛИЧНОСТИ ЧЕЛОВЕКА, КОТОРОГО ЗАТЕМ БЕРЁТ ПОД 
СВОЁ КРЫЛО ПЕДАГОГ. В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ОСОЗНАЮТ ЭТО КАК НИГДЕ —  
В ФЕВРАЛЕ В ВУЗЕ ТОРЖЕСТВЕННО ДАН СТАРТ ТЕМАТИЧЕСКОМУ ГОДУ.

Сначала ребёнка  
воспитывают  
мама, папа, дедушки  
и бабушки. Потом 
он идёт в школу, 
в его жизни появля-
ются первые  
учителя, классный 
руководитель.  
Школа — это тоже 
семья. Поэтому  
в рамках Года семьи  
мы будем делать всё 
для того, чтобы  
поддержать семьи, 
школы и педагогов.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ, 
Министр просвещения РФ
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СЕМЬИ, НА СТАРТ!
Старт Года семьи  
в Герценовском  
университете
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ОТКРЫТЫЙ  
УРОК
Вместе с Министром 
просвещения

ТРАДИЦИИ 
ПАТРИОТИЗМА
Церемонии поднятия  
флага в университете — год

Семья — это всегда  
поддержка, это  
всегда помощь, это  
всегда эмпатия,  
участие, разные 
поколения: старшее  
поколение, которое  
может передать  
многое молодым, 
среднее поколение, 
самое активное,  
и, конечно, дети.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена 

СЕМЬЯ — КАК 
МНОГО В ЭТОМ 
ЗВУКЕ…
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Михаил и София Александровы,  
студенты четвёртого курса бакалавриата 
факультета географии РГПУ им. А. И. Герцена
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Официальный телеграм-канал РГПУ им. А. И. Герцена — для тех, кто хочет быть в центре событий яркой 
и насыщенной университетской жизни! Актуальные новости, успехи и победы любимого вуза, а также анонсы 
научных, творческих и спортивных мероприятий.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert

Сергей Тарасов, начальник управ-
ления межрегионального сотруд-
ничества в сфере образования Елена 
Спасская и декан факультета без- 
опасности жизнедеятельности Пётр 
Станкевич. «Герценовский универ-
ситет самым активным образом 
включился в работу по методическо-
му обеспечению нового школьного 
предмета с использованием бога-
тейшего опыта нашего факульте-
та безопасности жизнедеятельности. 
Предмет включает в себя широкий 
спектр знаний, навыков и умений, 
жизненно важных сегодня каждо-
му школьнику», — дал коммента-
рий ректор Сергей Тарасов.

Герценовскими преподавате-
лями и студентами на открытом 
занятии были подготовлены для 
школьников две станции. Навы-
ки оказания первой медицинской 
помощи участникам продемон-
стрировали на манекене предста-
вители студенческого объедине-
ния «Герценовский парамедик» 
под руководством Людмилы Соро-
киной, доцента кафедры медико- 
валеологических дисциплин РГПУ  
им. А. И. Герцена, инструктора 
Национального совета по реани-
мации. О навыках безопасного 
поведения и выживания в усло-
виях автономного пребывания на 
природе школьникам рассказа-
ли студенты вместе с доцентом 
кафедры методики обучения без- 
опасности жизнедеятельности РГПУ 
им. А. И. Герцена Александром  
Бойковым.

жизни. Уважение к истории нашего 
Отечества, его защитникам, к стар-
шему поколению, к исконно россий-
ским идеалам и культуре — всё это 
концентрирует в своём содержании 
и транслирует на широкую универ-
ситетскую аудиторию это важное 
еженедельное событие. Такие тра-
диции не только очень плодотвор-
но прививают понятия о традици-
онных ценностях нашей страны, но 
и способствуют формированию чув-
ства патриотизма, любви к Родине, 
вносят значимый вклад в укрепле-
ние российской гражданской иден-
тичности и гражданского самосо-
знания, в первую очередь молодых 
людей», — в свою очередь подели-
лась директор Студенческого дворца 
культуры Татьяна Хайновская.

Так, недавно введённые традиции 
иногда очень гармонично вписыва-
ются в нашу повседневную жизнь, 
что кажется, они с нами уже много 
лет. Знание государственной сим-
волики и уважение к ней форми-
рует связь с Родиной, напоминая 
о единстве и силе нации.

разработана образовательная про-
грамма по предмету, продолжается 
подготовка учебника. Сергей Кравцов 
обсудил с учениками, как вести себя 
в нештатных ситуациях и где им смо-
гут пригодиться навыки, полученные 
в рамках изучения нового предме-
та. Он пообщался с ребятами о том, 
что для них значат такие понятия, как 
защита Родины, патриотизм, поинте-
ресовался, кем они хотят стать.

В Герценовском университете 
в период с 6 марта 2023 года по 
26 февраля 2024 года состоялось 
40 торжественных церемоний подня-
тия государственного флага, в кото-
рых приняли участие в качестве 
членов знамённой группы 160 обуча-
ющихся, а в качестве зрителей — более 
2000 студентов и сотрудников вуза.

Начальник управления реализа-
ции воспитательных практик и моло-
дёжных проектов Кристина Давидов-
ская, предоставившая редакции «ПВ» 
внушительную статистику, рассказа-
ла: «Мероприятие имеет не только 

«С 1 сентября во всех школах 
с 8-го по 11-й класс будет введён 
предмет “Основы безопасности 
и защиты Родины”, который рас-
ширит “Основы безопасности жиз-
недеятельности”. Он будет идти раз 
в неделю, дополнительно будут про-
ходить учебные сборы, обучение 
практическим навыкам», — сказал 
Сергей Кравцов. Глава Минпро-
свещения России сообщил, что  

ГОД назад, 19 февраля 
2023 года, Министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов на 
заседании правления Ассоци-
ации развития педагогическо-
го образования сообщил о том, 
что во всех педагогических 
вузах страны в начале неде-
ли будет проводиться церемо-
ния поднятия российского флага 
и исполнения государственно-
го гимна. Министр уверен, что 
новая традиция будет способ-
ствовать формированию чувства 
патриотизма и гражданственно-
сти у подрастающего поколения.

ОТКРЫТЫЙ 
УРОК

ТРАДИЦИИ 
ПАТРИОТИЗМА

Министр просвещения РФ Сергей Кравцов провёл открытый урок по предмету 
«Основы безопасности и защиты Родины» для учеников девятого класса  
школы № 703 Московского района Санкт-Петербурга. В открытом уроке  
приняли участие герценовские специалисты.

Патриотизм — это не только любовь к Родине, но также забота о будущем 
страны. Будущее формируется в настоящем, и решающую роль в этом процес-
се играют традиции. И если важность соблюдения давних традиций не вызы-
вает сомнения, то и новые не нужно бояться пускать в свою жизнь, ведь они 
помогают нам адаптироваться к изменяющемуся миру.

В МОСКВЕ состоялся круглый стол медиагруппы «Россия сегод-
ня», в ходе которого обсуждались итоги коммуникацион-
ных стратегий за 2023 год и новые направления на 2024 год. 
РГПУ им. А. И. Герцена был награждён сертификатом лидера 
«Интегрального рейтинга эффективности коммуникаций», 
реализованного проектом «Социальный навигатор» и систе-
мой анализа социальных медиа и СМИ «Brand Analytics».  
От лица нашего университета в обсуждении на круглом столе 
приняла участие исполняющая обязанности начальника управ-
ления по связям с общественностью Алёна Бочкарева. Деятель-
ность медийной сферы РГПУ им. А. И. Герцена была отмечена 
высоким баллом информационной открытости. Согласно ста-
тистике, среди петербургских вузов Герценовский универси-
тет вошёл в топ-пять.

В ВЕСЕННЕМ семестре продлится проект «Герценовская среда». 
На совещании, посвящённом этому вопросу, участвовали пред-
ставители различных организаций и школ Санкт-Петербурга. 
В рамках проекта, по словам начальника управления межрегио- 
нального сотрудничества в сфере образования Елены  
Спасской, участники могут получить дополнительные бал-
лы при поступлении в университет и даже принять участие 
в тематической смене в ЦОО «Молодёжный». О целях про-
екта, итогах его реализации в осеннем семестре и планах 
на весенний семестр подробно рассказала директор цен-
тра по работе с талантливой молодёжью и абитуриентами 
Татьяна Гдалина.

ЛИДЕР РЕЙТИНГА

ГЕРЦЕНОВСКАЯ СРЕДА

В РАМКАХ выставки-форума «Россия» на ВДНХ в Москве 
прошёл Форум национальных достижений «Молодёжная 
политика». Во главе с проректором по воспитательной дея-
тельности и молодёжной политике Романом Соколовым 
делегация РГПУ им. А. И. Герцена смогла принять участие 
в обсуждении стратегических направлений развития моло-
дёжной политики, в мастер-классах, лекциях и дискуссиях. 
Программа включала в себя спектакль-реконструкцию,  
презентации книг и приложений, а форум стал площадкой 
для обмена опытом и идеями молодёжи из разных регионов. 
Ключевое место среди всех событий выставки заняла пре-
зентация достижений России в сфере молодёжной политики 
вице-премьера Татьяны Голиковой и руководителя «Росмо-
лодёжи» Ксении Разуваевой.

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКАВ мероприятии приняли уча-
стие также вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Ирина Поте-
хина и социальный координатор 
петербургского филиала фонда 
«Защитники Отечества», участ-
ник специальной военной опера-
ции Андрей Гончаров. 

Руководство РГПУ им. А. И. Герцена 
на встрече представляли ректор  

символический смысл, но и несёт 
в себе воспитательную цель: в цере-
монии принимают участие активи-
сты нашего университета, имеющие 
особые успехи в учёбе и внеучебной 
деятельности. В рамках церемонии 
освещаются события, произошед-
шие в вузе за минувшую неделю, 
а также события прошлого, сыграв-
шие исключительную роль в истории 
нашей страны».

«Красивая и воодушевляющая 
церемония, которая уже год прово-
дится в нашем университете, стала 
неотъемлемой частью вузовской  

коллеги договорились пой-
ти на выставку всем отде-
лом, но в тот день никто 
не смог пойти на выстав-
ку… Кроме Юлии и Алек-
сандра. «Наши отношения 
сложились благодаря Гер-
ценовскому университе-
ту и искусству. Мы будем 
продолжать работать 
в университете и делать 
всё что можем для разви-
тия университета и нау-
ки. Надеемся, что и наш 
сын продолжит педагоги-

ческие традиции, в которых мы 
стараемся его воспитать».

ПОДДЕРЖКА  
КАК СМЫСЛ ЖИЗНИ

Весь период студенчества 
прошли вместе Александр и Вале-
рия Серебряные, познакомившись 

30 августа 2018 года на собра-
нии первокурсников факультета  
безопасности жизнедеятельности. 
Сейчас ребята учатся в магистра-
туре и ухаживают за любимыми 
питомцами — кошкой, собакой 
и попугаем. Супруги смеются, 
что у них абсолютно разные вку-
сы на фильмы и сериалы, поэто-
му выбрать, что посмотреть вме-
сте — трудная задача. Однако 
совместных увлечений хватает: они 
с удовольствием вместе собирают 
конструктор, встречаются с друзь-
ями, посещают интересные места. 

А ещё обожают путеше-
ствовать: вместе Валерия 
и Александр уже посетили 
Крым, Ставропольский 
край, Тверскую и Москов-
скую области, Карачаево- 
Черкесскую Республику, 
Карелию. В будущем они 
планируют завершить обу-
чение, достичь новых высот 
в карьере, купить отдель-
ное жильё и завести детей. 
По мнению Александра, 
семьи создаются в том  
числе для того, чтобы помо-
гать друг другу: «Поддерж-
ка даёт смысл жизни».

С этим согласился и ректор  
Сергей Тарасов, подводя итоги 
встречи: «Поддержка, помощь 
и понимание внутри семьи важ-
ны для психологического баланса 
человека, для полноты жизни». Рек-
тор заметил, что семей герценовцев 
намного больше, чем те, о которых 
известно. И Год семьи — самое время, 
чтобы познакомиться с ними ближе.

Тёплая и душевная встреча открыла Год семьи в Герценовском университете  
в середине февраля. На встречу с ректором РГПУ им. А. И. Герцена Сергеем 
Тарасовым и представителями ректората пришли шесть семейных пар —  
разного возраста, с разным стажем семейной жизни, разных профессий,  
с разными планами и мечтами о будущем. Но есть кое-что, что объединило 
эти семьи: все они были созданы в Герценовском университете.

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ И ТРИ ГОДА

Столько лет вместе сотрудники 
Герценовского универси-
тета Дмитрий и Татьяна 
Гдалины. Он — доцент 
кафедры экономиче-
ской географии РГПУ 
им. А. И. Герцена, 
она — директор цен-
тра по работе с талант-
ливой молодёжью 
и абитуриентами, и оба 
выпускники факультета 
географии Герценовского 
университета. Они учи-
лись на разных курсах. 
Многие сокурсники ещё 
во время учёбы жени-
лись и выходили замуж, а к пятому  
курсу уже успели развестись 
и заключить браки в других комби-
нациях. Но Дмитрий и Татьяна бла-
горазумно решили пожениться уже 
после того, как окончили факуль-
тет географии. «Мы герценов-
ская семья в самом полном смыс-
ле, потому что в университете мы 
проводим больше времени, чем 
дома», — поделилась Татьяна Ген-
надьевна. «Мы до сих пор не можем 
наболтаться», — спустя треть века 
совместной жизни заметил Дми-
трий. Уже долго прожив вместе, 
супруги обнаружили фотографию 
с практики на геостанции «Желе-
зо», где они, ещё не будучи знако-
мы, стояли рядом.

«ЖЕЛЕЗНЫЙ» СОЮЗ

Факультет географии был пред-
ставлен ещё одной парой — сту-
дентами четвёртого курса бака-
лавриата Михаилом и Софией 
Александровыми, в судьбе кото-
рых также решающую роль сыграла 
практика на геостанции «Железо». 
Там ребята присмотрелись друг 

СЕМЬИ, 
НА СТАРТ!

  АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

  АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

››› В РАМКАХ ПРОЕКТА «Открытый Смольный» Адми-
нистрация Губернатора Санкт-Петербурга пригласила 
лучших студентов института экономики и управления 
на однодневную стажировку «ГосСреда». Герценовцы 
познакомились со специалистами Комитета государ-
ственной службы и кадровой политики Администра-
ции Губернатора Санкт-Петербурга, узнали, как устроена 
их работа изнутри и что входит в обязанности госслу-
жащего. Стажёрам провели экскурсию, а в завершение 
дня студенты встретились с выпускницей Герценовского 
университета Анной Дидиченко, рассказавшей об осо-
бенностях работы в Комитете по социальной политике 
Санкт-Петербурга. 

››› НА МЕЖДУНАРОДНОЙ научно-методической конферен-
ции «Форсайт образования: портрет преподавателя буду-
щего», проводившейся на базе Финансового университета, 
РГПУ им. А. И. Герцена был отмечен как самый читающий 
педагогический вуз. Ректору Сергею Тарасову был вру-
чён памятный знак «Лидер чтения — 2023», а директору 
фундаментальной библиотеки им. императрицы Марии 
Фёдоровны Нателе Квелидзе-Кузнецовой — благодар-
ности от издательства «ИНФРА-М» и ЭБС «Знаниум». 
В конференции приняли участие более трёх тысяч специ-
алистов, в числе которых представители министерств 
и ведомств России, представители профессиональных 
объединений работодателей и российских компаний. 

САМЫЙ ЧИТАЮЩИЙ ВУЗ

   КРАТКО О ВАЖНОМ

ГЕРЦЕНОВЦЫ В СМОЛЬНОМ

к другу, а уже на во всех смыслах даль-
ней практике на Дальнем Востоке 
Михаил осознал, что София — тот 

человек, с которым он готов связать 
свою жизнь, потому что она умеет 
слышать, умеет слушать и беспо-
коиться за него.

«Педагогика хорошо воспи-
тывает культуру человека, даёт 
внутреннее воспитание, которое 
потом можно передать детям — 
не только в школе или в детском 
саду, но и своим детям, подо-
печным. Это будет полезно вез-
де», — отметила София. Михаил 
согласился: «Важно, чтобы была 
не только любовь, но 
какие-то общие ценно-
сти, взгляды на жизнь».

Супруги заключи-
ли брак чуть больше меся-
ца назад, но уже сейчас 
они понимают, что нуж-
но вместе искать какие-то 
увлечения, чтобы каж-
дый день была нежность, 
добрые слова. По мнению 
Софии, надо ежеднев-
но вкладываться, чтобы 
семья жила, расцветала, 
и отношения становились 

только глубже. Среди 
совместных планов — 
пеший маршрут по Кав-

казу и восхожде-
ние на Эльбрус.

СЕКРЕТ 
ДОЛГОЛЕТИЯ 
БРАКА

Местом встре-
чи Амины и Дми-
трия Макаровых 
стал институт 
народов Севера, 
сейчас у пары трое детей. 
«Секрет долголетия нашей 
семьи — это наши дети, 
наше будущее, наши увлече-

ния, — говорит Амина. — Мы уже 
20 лет в браке, но ко мне только сей-
час приходит осознание, что где-то 
нужно уступить, подумать, не пере-
ступать грань, договариваться. 
Знания педагогики и психологии 
и вообще работа с людьми очень 
в этом помогает. Наши дети смо-
трят на нас и берут с нас пример».

Дмитрий с Чукотки, Амина — 
из Ханты-Мансийского автоном-
ного округа, оба из малочисленных  
народов. «У меня тётя педагог, я всегда 

на неё смотрела с восхи-
щением и мечтала стать 
учителем. Она была заме-
чательная, её до сих пор 
помнят все ученики», — 
поделилась Амина. Сама 
она сейчас учится на вто-
ром курсе магистратуры 
и уже десять лет работает 
воспитателем. Она гово-
рит, что педагогическое 
образование помогает 
и в воспитании соб-
ственных детей: «Ког-
да мы готовим с детьми 
домашнее задание, какой-нибудь 
доклад, я всегда учу их энциклопе-
дическому подходу. То есть если ты 
встречаешь какое-то незнакомое 
слово, автора — нужно почи-
тать про него, так нас учили как 
историков. Надо углубиться в тему 
и узнать больше».

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ СЕМЬЯ

На втором курсе магистратуры 
института физической культуры 
и спорта обучается семья Лупа-
новых. Екатерина и Николай уже 
шесть лет вместе. Она по совме-
стительству работает ассистен-
том кафедры гимнастики и фитнес- 
технологий РГПУ им. А. И. Герцена, 
а он — тренер подростково- 
молодёжного клуба по рукопашному 

бою «Отвага». «В нашем уни-
верситете я не только приобре-
ла знания и прекрасную про-
фессию, он дал мне 
образование, работу 
и любовь всей моей жизни. 
Я очень рада, что мы встре-
тились именно здесь», — 
поделилась Екатерина. 
Магистрантка отметила, 
что она из педагогической 
семьи. Её мама — педагог, 
всю жизнь работала 
в детском саду и до сих 
пор продолжает рабо-
тать. Тётя, родная мами-
на сестра, тоже педагог. 
«Конечно, в нашей семье 

“педсовет” не пре-
кращается ни на 
одной встрече. Это очень 
сильно помогает, я могу 
всегда получить совет, 
услышать слова поддерж-
ки. Несмотря на то, что 
они педагоги детского сада, 
а я педагог высшей школы, 
всё равно это по сути поч-
ти одно и то же». Екатери-
на рассказала, что мама 
дала ей мудрый совет: нель-
зя научить преподавать — 
если в сердце нет искры люб-
ви к детям, ты не сможешь 

стать хорошим педагогом. Толь-
ко когда в сердце есть любовь 
к детям, любовь к своей рабо-
те, любовь к профессии, — толь-
ко тогда педагог становится насто-
ящим профессионалом, конечно, 
в сочетании с хорошим обра-
зованием. Николай согласился:  
«Педагогами не становятся, педа-
гогами рождают-
ся, потому что 
э м о ц и о н а л ь -
ная нагрузка 
при работе с деть-
ми очень высо-
кая. Просто 
нужно любить 
эту профессию 
и не надеяться 
на чудо».

УНИВЕРСИТЕТ 
И ИСКУССТВО

Семья заведующего 
кафедрой теории и мето-
дики непрерывного педа-
гогического образования 
Александра Тряпицына 
и доцента кафедры педаго-
гики школы Юлии Матро-
совой зародилась в инсти-
туте педагогики.

«Мы познакомились на защите 
кандидатской диссертации Юлии, 

затем вместе работали в науч-
но-исследовательском институте, 
и изначально нас связывали исклю-
чительно рабочие и научные инте-
ресы. Мы называли друг друга по 
имени и отчеству. Постепенно это 
переросло в нечто большее, чему мы 
оба чрезвычайно рады», — с улыб-
кой заметил Александр. Будущие 
супруги работали в одном отде-
ле научно-исследовательского 
института. Однажды в Эрмита-
же открылась выставка испанско-
го музея Прадо. На совещании Михаил и София Александровы

Дмитрий и Амина Макарова 

Дмитрий и Татьяна Гдалины

Николай и Екатерина Лупановы 

Александр и Валерия Серебряные

 Александр Тряпицын и Юлия Матросова 

   Использована информация 
пресс-службы Министерства 
просвещения РФ

 
Подготовила ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»
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удивительные города, 
сёла и их интересные, тру-

долюбивые жители — особен-
но близкие мне по своему кре-
стьянскому духу селяне». Один 
из таких запоминающихся момен-
тов уже по возвращении в Петер-
бург вылился в монументальное 
полотно «Ожидание невесты» 
(2019), где автор изобразил нео-
жиданную встречу в горах: воз-
вращаясь с этюдов, российские 
художники увидели нарядно  

одетых в национальные костю-
мы людей, остановились и стали 
свидетелями свадебного обря-
да местных жителей. «Валерий 
Александрович сделал множество 
фотографий, а главное, запечат-
лел эту картину цепким взглядом 
художника», — так рассказывают 
об этом коллеги. 

Визиты в КНР каждый раз 
наполнены общением с друзья-
ми и новыми знакомыми, часть 
из которых отражена в портре-
тах. Среди них — деятели куль-
туры и искусства, представите-
ли власти, студенты и обычные 
крестьяне.

Таким образом в его творчестве, 
с глубоким пониманием и ярким 
отражением русской души и кра-
соты отечественного пейзажа, 
возникла другая, совсем особая 
линия. Так, даже из малой части 
от написанных за эти годы в Китае 
и привезённых в Петербург работ 
в 2019 году родилась персональ-
ная выставка под названием «Зем-
ля и люди Поднебесной». Экс-
позиция, развернутая в галерее 
«Петербургский художник», стала  

своеобразным поздравлени-
ем мастера к 70-летию Китай-
ской Народной Республики. 

В этом году Китай уже отмеча-
ет своё 75-летие. Зрителей в Рос-
сии и Китае, будем надеяться, 
ещё будут ждать встречи с твор-
чеством российского художни-
ка, а самого автора — ещё много 
пленэров и открытий.

«Мне посчастливилось побывать в Шаньдунском педагоги-
ческом университете дважды — зимой и осенью 2023 года. Про-
водил занятия по академическому рисунку и композиции для 
студентов магистратуры и бакалавриата.  Работать было ком-
фортно — доброжелательная обстановка, хорошая дисциплина. 
Ребята старательные, никто не опаздывает и не уходит раньше 
окончания урока. Сложности, конечно, есть. Например, в тради-
ции художественного образования Китая срисовывание с фото-
графии — это норма. В России мы всегда учим студентов рабо-
тать с натуры. Натура — наш главный учитель. 

В общении с учениками мне помогал Чжао Баобо. В своё время 
он учился в Петербурге, а ныне прекрасный художник-педагог 
и мой добрый друг. Профессия учителя в Китае очень уважае-
ма. Например, если пишут письма педагогу, обращение всегда 
сопровождается высокопарными эпитетами. У нас эта тради-
ция давно утрачена. 

Должен сказать, что при очень быстрых темпах развития во 
всех областях Китаю удивительным образом удаётся сохранять 
национальные традиции. 

Одно из самых ярких музейных впечатлений — посеще-
ние могилы Конфуция. Это огромный некрополь, где похоро-
нен не только он сам, но и его многочисленные родственники 
и потомки. Мне удалось написать там акварель. Этой весной 
планирую её представить на совместной выставке картин рус-
ских и китайских художников в Цзинане».

МИР БЕЗ ГРАНИЦМИР БЕЗ ГРАНИЦ

Судьба связала жизнь народного художника России, академика Российской академии художеств, почётного 
профессора РГПУ им. А. И. Герцена Валерия Леднева с Китаем — таким непохожим и специфичным для 
русского человека. Сегодня наш рассказ об этой особой теме в творчестве признанного мастера.

РГПУ им. А. И. Герцена связывает сотрудничество с десятками образователь-
ных организаций Китая в различных провинциях. Но особенно тесное взаимо-
действие сложилось у Герценовского университета с провинцией Шаньдун. 
Поэтому неслучайно, что именно здесь вместе с Шаньдунским педагогиче-
ским университетом реализуется совместный образовательный проект — 
Международный институт искусств им. А. И. Герцена.

ВЫСТАВКА полотен Валерия 
Леднева под названием «Многоли-
кость мира», развернутая в янва-
ре в Национальном художествен-
ном музее Китая, открыла собой 
перекрёстные Года культуры Рос-
сии – Китая. В церемонии приня-
ли участие российские дипломаты 
и главы министерств КНР. Россий-
ский посол Игорь Моргулов отме-
тил, что выставка Леднева стала 
началом масштабной программы 
двусторонних культурных меро-
приятий. Гостем экспозиции стал 
и ректор Герценовского универси-
тета Сергей Тарасов. Китайские 
зрители смогли познакомиться 
с более чем сотней произведе-
ний российского автора, создан-
ных в период с 1970 по 2023 год. 

Валерий Леднев — народный 
художник России, но в шутку уже 
слывёт и «народным художни-
ком Китая». Неудивительно, ведь 
первое знакомство с этой стра-
ной состоялось у мастера более 

С КОНЦА 2020 года Герценов-
ский университет начал актив-
ное сотрудничество с одним из 
ведущих педагогических универ-
ситетов КНР и ключевым вузом 
в этой сфере в китайской провин-
ции Шаньдун — Шаньдунским 
педагогическим университетом. 
Вскоре после подписания рамоч-
ного договора о сотрудничестве 
обе стороны приступили к обсуж-
дению нового образовательно-
го проекта в сфере творческой 
подготовки. В результате интен-
сивной совместной работы была 
достигнута договорённость о соз-
дании Международного институ-
та искусств им. А. И. Герцена при 
Шаньдунском педагогическом 
университете. На первом эта-
пе в Международном институте 
искусств им. А. И. Герцена осу-
ществляется подготовка по трём 
образовательным програм-
мам бакалавриата — «Музыкове-
дение», «Хореография», «Образо-
вание в области изобразительного 

ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ 
ПОДНЕБЕСНОЙ 
ВАЛЕРИЯ ЛЕДНЕВА ИМЯ ГЕРЦЕНА 

В ШАНЬДУНЕ

этюда на берегу Жёлтого моря, он 
не заметил, как оказался во время 
прилива вместе с этюдником по 
колено в воде.

  Интересно, что совмест-
ные поездки в Китай, а особен-
но пленэры, подарили Валерию 
Александровичу новые знаком-
ства и радость общения с колле-
гами по художественному цеху, 
например, с профессором кафе-
дры керамики и стекла СПбГХПА 
им. А. Л. Штиглица Василием Гуса-
ровым, который написал: «Это 
особая тема — профессор Лед-
нев в Китае. Он бывал там неод-
нократно, известен своим творче-
ством и почитаем китайцами как 
"Лаоши" — Учитель».

У Леднева, действительно, не 
одно поколение китайских уче-
ников, начиная с тех, кто учил-
ся под его началом и делал у него 
дипломную работу. Многие из 
этих ребят теперь квалифициро-

РОССИЯ – КИТАЙ: ГЕРЦЕНОВСКИЕ 
ПЕРЕКРЁСТКИ КУЛЬТУРЫ

Ближайшие годы будут насыщены взаимодействием двух мощных культурных цивилизаций. На правительственном уровне принято решение о проведении  
в 2024–2025 гг. перекрёстных Годов культуры России – Китая. РГПУ им. А. И. Герцена уже многие годы является одним из лидеров среди российских вузов в плане  

сотрудничества с китайскими коллегами и обучения студентов из КНР. Символично, что открытием перекрёстных Годов культуры послужила выставка в Пекине  
почётного профессора РГПУ им. А. И. Герцена Валерия Леднева. Об этом и других сторонах российско-китайского сотрудничества сегодня на главном развороте «ПВ».

«Многие годы он возглавлял кафедру рисун-
ка РГПУ им. А. И. Герцена и воспитал большое 
число китайских студентов, которые потом ста-
ли хорошими специалистами на своей родине 
в Китае. Исключительно ценно, что он неодно-
кратно писал и в отдалённых регионах, в глубинке Китая, оставив свои 
следы и в северо-западной пустыне, и в юго-западных горах, и подарив 
зрителям счастье видеть эту красоту в своих пейзажах».

ТЯНЬ ЭРЛУН, бывший генконсул КНР 
в Санкт-Петербурге

«Профессор Валерий Александрович Лед-
нев — безмерно уважаемый мной Учитель! 
Он десятки раз приезжал в Китай, проводил 
свои персональные выставки, наладил акаде-
мические обмены с китайскими живописца-
ми, внёс вклад в китайско-российский художественный обмен и стал 
хорошим другом китайских художников, и его работы также глубоко 
любимы аудиторией и коллекционерами Китая».

ПАНЬ ИКУЙ, заместитель директора 
Национального художественного музея Китая

«Валерий Александрович открыл мне пони-
мание изобразительного искусства: раньше 
я просто рассматривала картины, а теперь 
стала чувствовать — чувствовать живопись 
и стиль художников, стала интересовать-
ся искусством и изучать картины мастеров разных эпох. А ещё он — 
хороший учитель русского языка! Всегда внимательно исправляет мои 
ошибки в речи, что для меня особо драгоценно и важно!»

ЛЮ СЯОЮЙ, преподаватель Шаньдунского 
Университета путей сообщения (КНР) 

  ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ». 
В статье использованы 
материалы альбома  
«Валерий Леднев. Земля и люди 
поднебесной» (СПб., 2019)

«Навсегда останутся в памяти и наши 
задушевные встречи с коллегами- 

художниками, с деятелями культу-
ры и искусства, градоначальниками, 
руководителями и членами прави-
тельства. Искренний интерес и к рос-
сийской живописи, и к гостям из 
далёкой России всегда радовал сер-
дечностью и радушием. Так появи-
лось много друзей, с которыми часто 

с теплотой общаемся в Китае и у нас 
в России».  

На этюдах Великой Китайской стены. 2017

А. Корольчук. Гора Тысячи Будд. Из серии «Жёлтый 
Китай». 2023

языков, изучающие китайский 
язык, а также китайские студен-
ты РГПУ им. А. И. Герцена, пости-
гающие русский язык, встрети-
лись в Китайском центре, чтобы 
весело и шумно отпраздновать 
Новый год. На празднике зри-
телей ждал небольшой концерт, 
номера в котором представили 

вырезания из бумаги  
. 

В этот вечер мы  
рады были встретить 
старых и новых друзей 
Китайского культурного 
центра, который со дня 
своего основания явля-
ется мостом, соединяю-
щим русскую и китай-
скую культуры в РГПУ  
им. А. И. Герцена. 
Желаем всем хороше-
го и счастливого года 
и приглашаем всех  
желающих в наш  
дружный мир рус- 
ской и китайской куль-
туры и языка!

Китайский культурный центр существует в РГПУ  
им. А. И. Герцена уже более 20 лет. Его бессменный руководи-
тель — Вероника Лян, а помогает ей Анастасия Галицкая, рас-
сказавшая как нынче встретили в центре Китайский Новый год. 

  АНАСТАСИЯ ГАЛИЦКАЯ, 
старший преподаватель 
кафедры китайской филологии

НАСТУПЛЕНИЕ Нового года 
высчитывается по лунному кален-
дарю. Он также знаменует собой 
приход весны, поэтому празд-
ник называется  — Празд-
ник весны. 

Студенты института востокове-
дения и института иностранных 

В ноябре 2021 года команда проекта 
со стороны РГПУ им. А. И. Герцена 
во главе с ректором Сергеем  
Тарасовым приняла онлайн- 

участие в этой процедуре. Итого-
вое решение об одобрении проекта  
создания Международного инсти-
тута искусств им. А. И. Герцена 
на базе ШПУ было получено 
из Министерства образования 
КНР в апреле 2022 года. 

В сентябре 2022 года состоял-
ся первый набор обучающихся на 
программы бакалавриата Меж-
дународного института искусств  
им. А. И. Герцена при ШПУ, а в дека-
бре того же года — первый набор 
на две магистерские программы. 
Вопросы подготовки плана вза-
имодействия для выполнения 
условий по выдаче дипломов 
двух университетов выпускникам 
образовательных программ Меж-
дународного института искусств 
им. А. И. Герцена обсуждались 
в ходе визита делегации ШПУ 
в Санкт-Петербург в марте 
2023 года, в результате чего был 
подписан протокол о намерениях. 
Перспективы дальнейшего раз-
вития проекта обсудили во вре-
мя визита ректора и представи-
телей руководства Герценовского 
университета в Шаньдун в янва-
ре 2024 года. Сергей Тарасов при-
нял участие в первом заседании 
Совместного комитета по управ-
лению Международным инсти-
тутом искусств им. А. И. Герцена 
и ознакомился с его работой. 
С китайской стороны проект 
курирует Лю Дунфэн, с россий-
ской — Сергей Махов.

В длительных командировках в Цзинане, столице 
провинции Шаньдун, уже побывали преподаватели 
нашего университета, которые делятся с «ПВ» своими 
впечатлениями.

ЛАОШИ 
ИЗ ПЕТЕРБУРГА

АНДРЕЙ КОРОЛЬЧУК, заведующий кафедрой графики 
и скульптуры РГПУ им. А. И. Герцена

и декоративно-прикладного 
искусства» и двум магистерским 
программам — «Искусствоведе-
ние (музыка)» и «Искусствоведе-
ние (в области изобразительно-
го и декоративно-прикладного 
искусства). При этом учебные 
планы данных образователь-
ных программ разработаны при 
организационно-методическом 
содействии Герценовского уни-
верситета, а дисциплины, пред-
ставленные нашим универси-
тетом, составляют не менее 1/3 
всех дисциплин учебных пла-
нов указанных образовательных 
программ. 

Для того, чтобы Междуна-
родный институт искусств  
им. А. И. Герцена на базе Шань-
дунского педагогического универ-
ситета начал свою работу, необ-
ходимо было пройти процедуру 
совместной защиты этого обра-
зовательного проекта в Мини-
стерстве образования КНР.  

   Использована информация 
Центра развития экспорта 
образовательных программ  
РГПУ им. А. И. Герцена 

четверти века назад. За плечами 
свыше 40 поездок в разные про-
винции Китая. По приглашению 
правительств городов и админи-
страций ведущих художествен-
ных вузов КНР по всей стране 
прошли более трёх десятков выста-
вок его произведений, он прово-
дил лекции и мастер-классы для 
художников, педагогов и студен-
тов в Пекине, Сиане, Харбине, 
Ланьчжоу, Даляне, Ухане и дру-
гих уголках Китая. Избран почёт-
ным профессором ряда академий 
искусств и институтов Китая. 
О живописи мастера и его твор-
ческом пути выпущены альбомы 
и каталоги, опубликованы статьи 
в крупных российских и китай-
ских журналах, китайским кана-
лом CCTV создан цикл телевизи-
онных фильмов.

Китай влюбил в себя худож-
ника сразу и навсегда. Особенно 
памятна первая поездка — в Цин-
дао, когда, увлёкшись написанием 

ванные и ценные специалисты, 
реализовавшие себя на родине. 
Они помнят и любят своего «Лао-
ши», поддерживают связь и наве-
щают мастера. Есть и целая армия 
стихийных учеников, кто впи-
тывал его мастерство вживую во 
время мастер-классов или бес-
численных этюдов прямо на мно-
голюдных улочках китайских горо-
дов, а что уж говорить о серии 
фильмов о нём по китайскому теле-
видению! При том, что написать 
этюд, будучи в окружении толпы 
зевак или под раскалённым софи-
том в студии, — настоящее испы-
тание, даже для профессионала.

Во время поездок в Китай рож-
дались и новые произведения — 
пейзажи, портреты, по приезде — 
натюрморты в китайском духе 
как своеобразная ностальгия. 
Художник признаётся: «Вся-
кий раз открывающиеся пере-
до мною природа, культура и люди 
Китая завораживали — море, горы,  

Фрагмент картины «Горный пейзаж с яками», 2018

Фрагмент картины «Гостья из Китая». 2018

Ожидание невесты. 2019

ГОД ДРАКОНА 
В КИТАЙСКОМ 
КУЛЬТУРНОМ ЦЕНТРЕ

сами студенты. В мини-спекта-
кле русские студенты первого кур-
са рассказали, откуда берёт своё 
начало традиция отмечания празд-
ника, а также легенду, связанную 
с этим событием. Второкурсники 
словами известной китайской пес-
ни поведали, как готовятся китай-
цы к Новому году: что едят, что 
заготавливают, как украшают дом. 

На вечере не обошлось без тан-
цевальных номеров, они ярко 
и красочно дополнили образ 
праздничного настроения, сое-
динив в себе современное и тра-
диционное музыкально-хорео- 
графическое прочтение. И конеч-
но же, песни — они помогли воо-
чию убедиться, что китайцы 
не могут без музыки и пения, 
эти моменты объединили зал, все 
пели вместе известные компози-
ции. В этот вечер, по признанию 

китайских ребят, они ощутили теп-
ло и общую радость от встречи 
Нового года вдали от родины. 

Во второй части программы 
праздника для участников были 

подготовлены мастер-классы: сту-
денты написали себе и друг другу 
пожелания, научились лепить тра-
диционные для новогоднего стола 
пельмени, а также прикоснулись 
к древнему китайскому искусству 

Валерий Леднев создал портрет директора Национального 
музея Китая У Вэйшань. 2016
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Студенты Герценовского университета приняли участие  
в форуме-семинаре «Педагогический марафон», который 
прошёл в Центре «Машук» в Пятигорске. Форум объединил 
более 120 студентов из разных регионов России.

«Педагогический марафон» — это авторский образователь-
ный проект Центра знаний «Машук» для студентов педагоги-
ческих и психолого-педагогических специальностей. На про-
тяжении трёх дней участники обсуждали актуальные темы 
в сфере педагогики. Приглашённые эксперты представили 
передовые инструменты, авторские методики и флагманские 
образовательные программы для повышения навыков и ком-
петенций молодых педагогов.

О том, чему посвящён семинар, рассказал руководитель 
направления методологии Центра знаний «Машук» Александр 
Низов: «Это первая программа Центра знаний в новом году, 
и неслучайно мы начинаем год именно со студенческой про-
граммы, поскольку в эти дни отмечается День российского 
студенчества. Мы считаем, что очень важно поговорить со сту-
дентами педагогических специальностей, как правильно вой-
ти в профессию. Начинающие педагоги нередко сталкиваются 
с трудностями, и в рамках программы мы поговорим с ними 
о том, как эти трудности преодолеть». 

Ключевыми направлениями программы стали новые техно-
логии в воспитании, создание воспитательного пространства 
в образовательных учреждениях, адаптация молодых специ-
алистов к работе в школьной среде, а также новые подходы 
к методическому сопровождению образовательного процесса. 
Студенты узнали о том, как сделать уроки более интерактив-
ными и привлекательными для учащихся, а также как исполь-
зовать современные технологии в образовании.

Участники встретились с депутатом Государственной Думы 
Ларисой Тутовой, членом комитета Государственной Думы по 
просвещению, которая поделилась своими знаниями и опы-
том с молодыми педагогами. «В детстве, когда я не попала 
в “Орлёнок” и “Артек”, я задавалась вопросом, появится ли ког-
да-нибудь такое же образовательное пространство для взрос-
лых, где молодые профессионалы могут получить новый опыт 
и обогатиться знаниями. Сейчас я вижу, что эта идея воплоще-
на в Центре “Машук”, и это очень здорово», — отметила она.

Большой интерес вызвала интерактивная сессия «Лучшие 
практики проекта “Навигаторы детства”» от Анны Сергути-
ной, начальника управления организационно-методического 
обеспечения «Росдетцентр», в ходе которой будущие педаго-
ги изучали и обсуждали самые успешные практики в обла-
сти детского развития. 

Также в рамках форума 27 января прошло возложение цве-
тов у мемориального комплекса «Огонь Вечной Славы» в Пяти-
горске в честь героических подвигов ленинградцев. Участни-
ки программы «Педагогический марафон» выразили уважение 
и глубокую благодарность памяти героев. Форум-семинар 
«Педагогический марафон» в Центре знаний «Машук» стал 
площадкой для обмена опытом и знаниями между студента-
ми и экспертами, а также отличной возможностью для моло-
дых педагогов подготовиться к профессии и внести позитив-
ные изменения в сферу образования.

Под руководством заведующей 
кафедрой живописи института худо-
жественного образования Марии  
Кузмичёвой и ассистента кафе-
дры живописи Таисии Рудако-
вой участники съезда смогли 
создать минизин, рассказывающий 
историю Герценовского университета.

Ассистент кафедры теории и исто-
рии культуры института филосо-
фии человека Анастасия Чистова 
познакомила гостей с декоратив-
но-прикладным искусством остро-
ва Кижи — ребята всех возрастов 
с воодушевлением мастерили птиц из 
картона и ткани. Сотрудники управ-
ления реализации воспитательных 
практик и молодёжных проектов 
Инга Мартиросова и Елена Киселёва 
провели игру, направленную на проф- 
ориентацию и развитие навыков  
проектной деятельности.

Во второй день съезда 
к работе площадки присоединился 
факультет химии под руководством  
декана Сергея Макаренко. Заме-
ститель декана факультета, доцент 
кафедры неорганической химии  
Екатерина Исаева и студенты провели 
для участников занимательные хими-
ческие опыты.

На третий, завершающий день 
мероприятия институт психологии 
подготовил для гостей выставки 
проект «Психологические лайфхаки 
 или аффирмации на каждый день» 
и игру «Собери себя в школу», кото-
рая поможет школьникам и педаго-
гам научиться производить правиль-
ное впечатление на окружающих.

О значении сотрудничества Герце-
новского университета и «Движения 
первых» рассказал проректор по вос-
питательной деятельности и молодёж-
ной политике Роман Соколов: «Наш 
университет очень активно включил-
ся в ту работу, которую в настоящее 
время проводит “Движение первых”.  
Для нас важно, чтобы та работа, кото-
рую движение проводит в школе, про-
должалась и после того, как ребя-
та становятся студентами. Уверен, 
что вместе с детскими обществен-
ными организациями мы сможем 
сделать жизнь в нашей стране ещё 
интереснее и замечательнее».

заинтересовать их в научной 
работе и привлечь к исследова-
тельской деятельности.

Неделя науки в Герценовском 
университете включила в себя 
Всероссийскую научную конфе-
ренцию «Педагогическая наука 
и современное образование»; круг- 
лый стол; конференцию «Науч-
ные исследования института пси-
хологии: из прошлого в будущее». 
Интересные научно-познава-
тельные мероприятия и актив-
ности прошли при организации 
СНО Герценовского университе-
та. На сайте и в социальных сетях 
запущен новый просветительский 
проект «Говорит учёный», пред-
ставляющий собой серию видео-
подкастов с вузовскими учёными.  
Свои первые шаги в науке про-
демонстрировали студенты 1–2 
курсов на II Малой биологиче-
ской конференции, посвящённой 
Дню российской науки. 

Научная работа в вузе — про-
цесс методичный и кропотли-
вый. Одним из примеров тому 
служит научный семинар факуль-
тета географии, где своими 
исследовательскими размышле-
ниями со студентами и колле-
гами могут поделиться ведущие  
специалисты.

ПЕДАГОГИКА 
ДЛЯ ВСЕЙ РОССИИ

ВИВАТ  
РОССИЙСКОЙ НАУКЕ

Международная выставка-форум «Россия» на ВДНХ демонстрирует главные достижения нашей стра-
ны в разных отраслях, и РГПУ им. А. И. Герцена, являясь хранителем традиций и проводником инно-
ваций российского педагогического образования, принимает в ней участие. Герценовская площадка 
неизменно пользуется популярностью у гостей выставки — они с удовольствием принимают участие 
в мастер-классах и других активностях, подготовленных сотрудниками и студентами унииверситета.

В этом году к отечественной науке особое внимание, 
ведь Российская академия наук празднует своё 
300-летие. В Герценовском университете состоялась 
Неделя российской науки и несколько конференций.

ДЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ

На ВДНХ 18 февраля состоя-
лось торжественное открытие дело-
вой программы тематического 
Дня образования Международной 
выставки-форума «Россия», в кото-
ром делегация Герценовского уни-
верситета приняла активное участие. 
День начался с пленарной сессии 
«Разговоры о важном: сфера обра-
зования», на которой с аналитиче-
ским информационным докладом 
выступила заместитель председате-
ля Правительства Российской Феде-
рации Татьяна Голикова. Она сооб-
щила, что современная российская 
система образования универсаль-
на и конкурентоспособна, а также 
подчеркнула, что одной из важней-
ших целей этого года будет являть-
ся патриотическое воспитание уча-
щихся. Главным достижением, как 
отметил Министр просвещения Рос-
сийской Федерации Сергей Кравцов, 
является отказ учебных заведений 
от третьей смены, однако немало-
важно, по его мнению, и то, что повсе-
местно открываются новые учебные 
заведения, в которых уже сейчас рабо-
тают молодые талантливые специ-

ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ был 
учреждён четверть века назад. 
Ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Тарасов в формате видео-
конференцсвязи принял участие 
в открытии Недели российской нау-
ки в педагогических университетах, 
которую по традиции проводит 
Ассоциация развития педагоги-
ческого образования с 8 по 14 фев-
раля. Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов в приветствии 
обратился к словам Президента  
России Владимира Путина 
о том, что наука является одним  

алисты. Он рассказал о том, как  
развивается система образовательной 
инфраструктуры. В рамках встречи 
состоялось награждение глав реги-
онов за создание современной обра-
зовательной инфраструктуры, обе-
спечивающей доступность общего 
образования.

Команда Герценовского уни-
верситета во главе с проректором 
по инновационной деятельности 
и цифровой трансформации Алек-
сандром Стрельцовым обошла всю 
выставку и увезла с собой море ярких 
впечатлений. Например, Пеликаша 
познакомился на выставке с москов-
ской семьёй Татьяны Голубевой, кото-
рая была очень рада поделиться свои-
ми впечатлениями: «Сегодня я пришла 
со своим мужем и дочкой. Я окончила 
Московский государственный педа-
гогический университет, но всегда 
следила за достижениями Герценов-
ского, ведь там училась моя двоюрод-
ная сестра и мы часто делились друг 
с другом общими студенческими впе-
чатлениями. Я рада была встретить 
сегодня своих коллег из Петербурга 
и познакомиться с таким замечатель-
ным Пеликашей».

из главных ресурсов социально- 
экономического развития и тех-
нологического суверенитета Рос-
сии. Он подчеркнул, что в 38 под-
ведомственных Министерству 
просвещения педагогических 
вузах функционирует более 200 
научных школ.

Ректор Герценовского универ-
ситета Сергей Тарасов предло-
жил свой ответ на вопрос, что же  
такое наука, научный взгляд:  
«Это исследовательский подход 
в жизни. Он важен для каждого 

ВМЕСТЕ С ПЕРВЫМИ

Площадка РГПУ им. 
А. И. Герцена активно работала 
в течение трёх дней в рамках Вто-
рого съезда общероссийского обще-
ственно-государственного движе-
ния детей и молодёжи «Движение 
первых».

Герценовский университет пред-
ставил участникам съезда насы-
щенную программу, в которую 
вошли увлекательные мастер-клас-
сы технической, творческой и проф- 
ориентационной направленности.

Директор Технопарка РГПУ им. 
А. И. Герцена Михаил Сперан-
ский рассказал: «Технопарк универ-
сальных педагогических компетен-
ций и Кванториум Герценовского 
университета второй раз представ-
ляют университет на выставке “Рос-
сия”, и сегодня мы подготовили 
для ребят инженерные мастер-клас-
сы. Например, используя имитацию 
конвейера, они могут собрать пла-
нер, уравновесить и запустить его. 
Также мы подготовили мастер-класс 
по трёхмерному сканированию».

человека, не только для предста-
вителей науки, даже в решении 
повседневных вопросов. Мы все 
в педагогических вузах учим сту-
дентов именно этому, получен-
ные знания они передают сво-
им ученикам и воспитанникам. 
В педагогических университе-
тах всегда работали и продол-
жают работать люди, которые 
занимаются фундаментальной 
наукой». 

Поздравляя герценовцев, 
ректор подчеркнул, что наш 
вуз может гордиться как вели-
кими исследователями про-
шлого, так и современными 
достижениями: разработками 
в области универсальных мето-
дик преподавания, безопасно-
сти психологической среды для 
педагогических работников, тео-
ретико-философской базы гума-
нитарного знания и новыми 
данными в области естествен-
ных наук. Научная работа — 
это квинтэссенция деятельно-
сти нашего университета. Сейчас 
нам следует завершить форми-
рование системы подготовки 
специалистов высшей квалифи-
кации. Эта работа начинается 
со взаимодействия со школами, 
где необходимо начать коорди-
нацию исследовательской дея-
тельности школьников горо-
да. Когда эти школьники станут 
нашими студентами, важно  

УЧИТЬ ТЕХ, КТО УЧИТ

 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

 
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

   По материалам Управления реализации 
воспитательных практик и молодёжных проектов 
и Центра знаний «Машук»
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прорыва, первая голодная зима, 
Дорога жизни, люди-символы бло-
кадного города, жизнь в осажденном 
Ленинграде, операция «Искра», пол-
ное освобождение, уроки истории.

ДО ГЛУБИНЫ ДУШИ

Одним из членов делегации Гер-
ценовского университета стал сту-
дент кафедры интенсивного обу-
чения РКИ Димитрие Петрович 
(Республика Сербия), который рас-
сказал о своих впечатлениях: «Кон-
церт был замечательный, полный 
сильных эмоций. Музыканты, актё-
ры, танцоры смогли передать зрите-
лям эти эмоции при помощи свое-
го таланта и мастерства. Независимо 
от того, откуда вы родом, невозмож-
но было остаться равнодушными по 
отношению к героизму, мужеству 
и боевому духу, проявленным ленин-
градцами во время блокады горо-
да. В этот вечер вместе со всем рус-
ским народом, твёрдо стоя на земле 
с высоко поднятой головой, я не чув-
ствовал ничего, кроме радости, вос-
хищения и гордости за народ, побе-
дивший фашизм».

Студентка кафедры сурдопеда-
гогики Софья Кондратьева, также 
посетившая концерт, рассказала: 
«Звучали проникновенные строки, 
пропитанные болью блокадных дней, 
тихим грохотом в душе отзывался 

и близких, они сохранили в себе 
человечность. Судьба каждого из 
них — история духовного подвига. 
Эту историю знаем по воспомина-
ниям очевидцев, архивным кадрам, 
кинохронике, газетным статьям тех 
лет. Мы помним. Перечитываем. 
Пересматриваем. Ищем ответы на 
вопросы, которые ставит перед нами 
время, вопросы сложные и принци-
пиальные. Эти вопросы мы пытаем-
ся решить и сегодня. Наиважней-
ший из них — сохранение правды 
о той войне».

В концерте приняли участие 
известные актёры и музыканты, 
в том числе солисты Мариинско-
го театра, Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр и Большой 
сводный хор. Почётными гостями 
стали ветераны Великой Отече-
ственной войны, защитники и жите-
ли блокадного Ленинграда, труже-
ники тыла. Со сцены прозвучали 
песни о блокаде — «Ладожский лёд», 
«Дети Ленинграда», «Блокадный 
хлеб», «Ленинградки», «Ладога», 
«А может, не было войны».

Зрителям был представлен спек-
такль-реквием, созданный под руко-
водством музыканта Юрия Башмета. 
Спектакль состоял из одиннадцати 
эпизодов, рассказывающих о страш-
ных днях ленинградской блока-
ды: мирный город, осада, попытки  

КОНЦЕРТ-РЕКВИЕМ

Самым масштабным мероприя-
тием, посвящённым памятной дате, 
стал концерт-реквием, который про-
шёл на стадионе «Газпром Арена». 

К петербуржцам обратился прези-
дент России Владимир Путин: «Мы 
никогда не предадим память и под-
виг наших отцов, дедов, прадедов. 
Никогда не забудем их жертвенный 
путь к Великой Победе. У каждого 
из нас есть родные, которые сража-
лись на фронте или трудились в тылу. 
Их самоотверженность и сплочён-
ность, искренняя любовь к Роди-
не дали запас духовной, нравствен-
ной прочности на многие поколения 
вперёд. И все они живут в наших 
сердцах: герои Брестской крепо-
сти и обороны Москвы, защитни-
ки волжских рубежей и курских 
полей, генералы и рядовые, солдат-
ские матери и труженики тыла и, 
конечно, мужественные, несгибае-
мые жители блокадного города на 
Неве. Вся Россия чествует сегодня 
ваш подвиг». Память героев бло-
кады почтили минутой молчания.

Президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко подчеркнул: 
«Нет в мире примера, сравнимо-
го с подвигом ленинградцев. Пре-
одолев голод, холод, жажду, пере-
жив бесконечные смерти родных 

80 ЛЕТ 
С ВЕЛИКОГО ДНЯ
В этом году жители Санкт-Петербурга отметили дату, имеющую важное  
и сокровенное значение как для города, так и для всей России — 80 лет со дня  
полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады. Герценовцы приняли  
участие в торжественных памятных мероприятиях.

   ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, корреспондент «ПВ»

стук метронома... У меня была дрожь 
по телу, когда я понимала, что 
эта же музыка Шостаковича когда-то 
звучала в Филармонии осажден-
ного города. Сердце сжималось, 
когда я видела слёзы на глазах 
ветеранов. Хочу выразить слова 
огромной благодарности за такое 
прекрасное посвящение и возмож-
ность отдать дань памяти подвигу 
ленинградцев».

НАША ОБЩАЯ ПАМЯТЬ

В университете также прошли 
памятные мероприятия, организо-
ванные сотрудниками и студентами. 

В общественном простран-
стве Герценовского университета 
открылась выставка «Освобожде-
ние. Путь к Победе», посвящённая 
80-летию Ленинградской Победы. 
На открытии выпускница ЛГПИ 
им. А. И. Герцена, ребёнок блокад-
ного Ленинграда Ирина Зимнева 
рассказала свою историю о том, 
что для неё значил этот страш-
ный период. С трепетом она хра-
нит значок «Почётный донор», 
когда-то принадлежавший её све-
крови. Для Ирины Алексеевны он 
стал символом, напоминающим 
ей о подвиге ленинградцев: город, 
измождённый голодом, отправлял 
на фронт донорскую кровь. Обра-
щаясь к студентам, Ирина Алексе-
евна выразила надежду, что моло-
дёжь будет помнить не только 
о прошлом, но и о будущем. Нау-
чив детей той мудрости и расска-
зав им о жестоком уроке истории, 
мы идём по пути, который сделает 
наш мир лучше.

Также в университете прошла 
просветительская акция «Вопре-
ки». Её форматом не случайно была 
выбрана викторина. Одним из орга-
низаторов стал советник по работе 
с общественными организациями 
инвалидов и инклюзивными сту-
денческими сообществами аппарата 
Владимир Казанкин, он рассказал: 
«На наш взгляд, формат викторины 
наиболее подходит для такой про-
светительской акции. С одной сто-
роны, ребята вспомнят то, что знают 
о блокаде Ленинграда, — некоторые 
факты должен знать любой уважаю-
щий себя человек. С другой стороны, 
деятельностный подход сейчас счи-
тается наиболее эффективным с точ-
ки зрения педагогики. Ребята задей-
ствованы, мы можем вызвать у них 
интерес к истории города в целом». 

ЗАБОТЛИВА 
КАК ТИГРИЦА

связями, благо-
даря которым 
они более толерант-
ны друг к другу. 
Очень слож-
но приравни-

вать уровень эмпа-
тии к человеческому, 

да мы и ещё многого  
не знаем о том, как это 

устроено у животных. Тем 
не менее известно, что дельфи-
ны дают друг другу имена, а сло-
ны прощаются со своими умер-
шими собратьями. И даже у львов 
есть братская взаимовыручка, ког-
да нужно сразиться с соперником.

— Есть ли примеры, ког-
да человеку стоит поучиться 
у животных преданности?

— Среди тех же амур-
ских тигров, которыми я зани-
маюсь, часто наблюдаем, как самка 
отважно защищает своих детё-
нышей от браконьеров. Нередко 
у парнокопытных инстинкт забо-
ты о своём потомстве может возоб- 
ладать над стадным инстинктом 

и даже инстинктом самосохра-
нения. 

— Вы очень много как исследо-
ватель наблюдали за амурски-
ми тиграми. Расскажите об их 
«семейной жизни».    

— Они классически считаются 
одиночками, хотя я бы поспорил 
с этим утверждением. У каждого 
амурского тигра есть свой участок 
обитания, это около 400 кв. км. для 
самок и более 800 кв. км. для сам-
цов. На территории одного сам-
ца живёт несколько самок, и мы 
даже иногда отмечали, как живот-
ные разного пола вместе охотились 
или делили трапезу. Хотя к осо-
бям своего пола они менее тер-
пимы и даже не пускают их на 
свою территорию. Кроме того, 
каждый тигр, будучи ещё котён-
ком, примерно 1 год и 8 месяцев 
проводит с мамой. Новое потом-
ство у самки появляется регуляр-
но, и получается, что большую 
часть жизни с небольшими пере-
рывами самки занимаются детьми. 
Хотя тигры — животные индиви-

С начала февраля герценовцы могли ближе познакомиться  
с деятельностью студенческих движений нашего университета, 
задать бойцам интересующие их вопросы и даже вступить  
в ряды новобранцев, потому как в разных учебных подразделе-
ниях прошла масштабная агитация Штаба студенческих отрядов. 

В ПРЕДДВЕРИИ Дня российских студенческих отрядов на сце-
не Колонного зала состоялся яркий концерт, ставший красивым 
завершением тематической ярмарочной недели. Поздравить бойцов 
вышел ректор Сергей Тарасов: «Студенческий отряд — это возмож-
ность понять себя лучше, попробовать свои силы в новом направле-
нии, увидеть и подружиться с теми, кто рядом». К его словам присое-
динился проректор по воспитательной деятельности и молодёжной 
политике Роман Соколов. Он выразил надежду на то, что тенден-
ция роста популярности студенческих отрядов будет сохранятся. 

От лица нашего университета начальник управления реализа-
ции воспитательных практик и молодёжных проектов Кристина 
Давидовская вручила Штабу студенческих отрядов подарки: муль-
тиварку и фотоальбом от герценовского «Кванториума».

На фестивале заявить о себе смогли все герценовские отряды: 
педагогические «ИнКор», «Маэстро», «Друг», «Кислород», «Пер-
сик», «Второе дыхание», археологический «Ворон», строитель-
ный «Рубеж», биологический «Новая Земля» и отряд проводников 
«Романтик», а также отряды молодёжной патриотической акции 
«Невский десант»: «Белая медведица» и «Свет». 

Командир ШСО Анна Леонтьева рассказала, что в этом году в цен-
тре внимания фестиваля оказалась тема семьи: «Мы решили, что это 
отличная возможность показать, насколько отряды дружны, а бой-
цы штаба близки друг другу, ведь они всегда выручат и помогут». 

Фестиваль посетили ветераны студенческих отрядов ЛГПИ 
им. А. И. Герцена. Они с большим интересом смотрели высту-
пления наших ребят и были рады тому, как дело их молодо-
сти продолжает жить.

Ирина Стецкая из педагогического отряда «Маэстро» подели-
лась тем, что все ребята были заряжены позитивным настроением. 
Красиво оформленные стенды на ярмарке, по её словам, полностью 
передавали дух студенчества и привлекали к себе горящие энту-
зиазмом взгляды будущих бойцов. По мнению командира моло-
дёжной общероссийской общественной организации «Россий-
ские Студенческие Отряды» Алёны Чупровой, ярмарка — яркое 
и динамичное событие, где большинство посетивших её канди-
датов  с большим воодушевлением нашли своё место, попробо-
вав себя в новой деятельности и открыв для себя новые горизон-
ты своей студенческой жизни.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
СТУДЕНЧЕСКОЙ ЖИЗНИ

дуальные, но в тот момент, когда 
подросшим дочерям нужны соб-
ственные участки для обитания, 
самка отдаёт им часть своей тер-
ритории. А сыновья отправляют-
ся искать счастья в дальние края. 
Так работает природный механизм 
для исключения близкородствен-
ного размножения.  

— А папы не занимаются 
детьми?

— Практически нет. Однако 
в нашей работе мы не раз обнару-
живали самцов, отдыхающих со 
своей семьёй, известны случаи, 
когда папы могут делиться с семей-
ством своей добычей. В Индии 
недавно произошел совсем уни-
кальный случай, когда после смер-
ти мамы отец взял на себя воспи-
тание осиротевших детёнышей. 

— Как учёные могут отсле-
дить семейные взаимоотноше-
ния тигров?

— В России классически исполь-
зуют метод тропления по следу. 

Для нас привычными стали такие зооморфные метафоры 
как «лебединая верность», «собачья преданность», «живут 
как кошка с собакой» или «влюблена как кошка». Ими мы 
измеряем человеческие взаимоотношения в семье. А как 
на самом деле складывается семейственность в животном 
мире, на примере амурских тигров нам рассказал доцент 
кафедры зоологии и генетики Юрий Петруненко. 

  Беседовала ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

Учёный может пройтись обрат-
но по отпечаткам тигриных лап 
на снегу — «в пятку» — и «отмо-
тать» назад маршрут зверя. Теперь 
активно используются фотоло-
вушки, которые позволяют нам 
запомнить каждого тигра, пото-
му что их окрас уникален. В своих 
исследованиях мы использовали 
GPS-ошейники, передающие сиг-
нал о местонахождении живот-
ного. Я как раз почти два года 
отслеживал тигрицу, которую 
назвали Варварой, в тот момент, 
когда у нее появилось потом-
ство. После рождения детёнышей 
она резко сузила участок своей 
охоты, чтобы не отходить далеко 
от логова с котятами, а при добыче 
еды очень быстро обедала и тут же 
спешила к потомству. Удалось 
отснять и видео её материнской 
заботы, после чего Варвара стала 
настоящей звездой телевидения.  

По QR-коду смотрите фрагмент 
фильма о тигрице Варваре.  

— Насколько понятие 
«семья» применимо к живот-
ному миру? 

— Некоторые виды животных 
действительно образуют семей-
ные группы и живут родственными 

 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
корреспонденты «ПВ»
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– Какие рекомендации Вы можете  
дать родителям в отношении использо-
вания их детьми интернета? Какие риски 
существуют и как можно их избежать?

В современном мире трудно представить себе человека, который бы не 
знал, что такое интернет, и не сталкивался с ним в самых разных обсто-
ятельствах. В интернет-пространстве оказываются и дети, иногда 
в очень раннем возрасте. Большинство родителей понимают, что огра-
дить ребёнка от взаимодействия с киберпространством они не могут. 
Крайне важным становится вопрос обеспечения безопасности детей. 
Как же сделать пребывание ребенка в киберпространстве безопасным? 
Ответ на этот вопрос очень прост. В каких ситуациях ребёнок наибо-
лее защищён? Когда рядом с ним находится родитель! По крайней мере 
в дошкольном и младшем школьном возрасте это правило справедливо. 

Давайте вспомним сказку братьев Гримм «Гензель и Гретель». Брат 
и сестра, оставшись одни в лесу, находят прекрасный пряничный домик, 
в котором живёт злая ведьма. Но представьте, как могли бы разви-
ваться события, если бы дети были с родителями? Они бы полюбова-
лись этим домиком, может быть, даже откусили по кусочку и спокойно 
отправились домой! 

Чтобы ребёнок не столкнулся с информацией, которая для него непри-
емлема, не попался на удочку кибермошенников, не завёл знакомства 
с людьми, которые хотят причинить ему вред, он должен научиться 
соблюдать правила безопасности. Это возможно только тогда, когда 
знакомство с интернет-технологиями проходит не спонтанно, а при 
активном участии родителей.

– Поделитесь Вашим опытом: в каком фор-
мате Вы взаимодействуете с Вашими детьми 
в вопросах цифровой безопасности? Запрещае-
те или помогаете?

Мы с детьми до определённого возраста использовали программы роди-
тельского контроля. Их можно легко скачать и установить на телефон. 
Подходящее время для этого — дошкольный и школьный возраст. Сейчас 
детям 9, 12 и 14 лет, и они более самостоятельные в интернет-простран-
стве. Я стараюсь проговаривать с ними вопросы безопасности в сети, 
не нарушая личных границ. Часто мы разбираем опасные неоднозначные 
ситуации на реальных или личных примерах. Я сторонник мягкого воздей-
ствия и разъяснительной работы в вопросах интернет-безопасности.

Активное участие родителя в жизни ребёнка — это условие гармонично-
го развития личности. Возможность поговорить с мамой и папой о чём 
угодно, вместе играть, гулять, заниматься домашними делами — это важно 
для формирования в семье атмосферы поддержки и безопасности. В таких 
условиях родители легко объяснят ребёнку, что Интернет — это полезный 
инструмент. Продемонстрируют, в том числе и на собственном примере, 
как можно его использовать. Научат ребёнка основным правилам поведения, 
вместе с ним осваивая различные интернет-ресурсы. Но самое главное — 
ребёнок не будет искать в киберпространстве возможностей для удовлетворе-
ния тех потребностей, которые он не может удовлетворить в реальном мире. 

ЕЛИЗАВЕТА ГРОМОВА

Трёхкратная чем-
пионка Кубка мира, 
а также чемпион-
ка кубка и первен-
ства Европы по 

каратэ киокусинкай 
Елизавета Громо-
ва придерживается 
принципа: лучший 
отдых — это сме-
на деятельности. 
Нередко ей прихо-

дилось задумываться над тем, 
что бы она делала, не будь в её жиз-
ни спорта. Возвращаясь устав-
шей с занятий на факультете, она 
с большим удовольствием рассла-
бляется на тренировке.

В её истории большое значение 
имеет семья, самым преданным 
фанатом спортсменки является 
её мама. Она с трепетом наблю-
дает даже за самыми сложными 
поединками Елизаветы. По сло-
вам каратистки, от неё всегда мож-
но ожидать поддержки и помощи. 
Мама для Елизаветы — «самая 
надёжная опора в жизни», ведь 
она точно знает, что на неё всег-
да можно положиться.

заметила меня, сказала, 
что я очень быстрая, 
“прыгучая”, шустрая 
и что мне обяза-
тельно нужно 
заниматься лыж-
ными гонками», — 
вспоминала Эвели-
на. Занятия в секции 
не сразу стали увлека-
тельными. Долгое время, 
призналась она, посещение тре-
нировок проходило без особен-
ного энтузиазма с её стороны. 
Однако стоило ей найти друзей, 
которые как раз и привили юной 
спортсменке любовь к гонкам 
и отчасти интерес к ним, как к про-
фессиональной перспективе, всё 
изменилось. 

В этой истории важную роль 
сыграли талантливые педаго-
ги, сумевшие заметить, развить 
и раскрыть талант Эвелины.  
Она выразила огромную благодар-
ность тренеру своей спортивной 

школы Дмитрию Леденцеву 
и учительнице физкультуры 

Людмиле Атапи-
ной, а также сво-
им нынешним 
преподавателям, 
которые позво-
лили ей достичь 
своих результатов 
и открыли перед ней 
отнюдь не засне-
женные, а вполне 
ясные новые спор-
тивные вершины. 
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КАЛЕЙДОСКОП

   По материалам института физической культуры  
и спорта спорта РГПУ им. А. И. Герцена; управления 
модернизации, ремонта и технического обслуживания 
имущественного комплекса

Для спортсменов Герценовского университета начало года 
ознаменовалось яркими победами и новыми достижениями! 
Ребята успешно отстаивают честь вуза на соревнованиях  
по разным видам спорта и собственным примером  
доказывают, что тренировки и упорный труд обязательно 
приносят результат.

АКАДЕМИЧЕСКАЯ ГРЕБЛЯ

Сборная РГПУ им. А. И. Герцена 
по академической гребле показала высо-
кий результат на III этапе Зимнего сезона Сту-
денческой гребной лиги. В первый день участники преодоле-
вали дистанцию 4000 м, а во второй — 1000 м (командная  
гонка), 250 м и эстафету 4×250 м. Высокие показатели спортсме-
нов вывели герценовскую сборную на новые строчки: женская 
команда занимает 2 место в общем рейтинге среди вузов России 
и 1 место в командном кубке, а мужская — 3 место в общем рей-
тинге и 4 место в командном кубке.

ДЖИУ-ДЖИТСУ

На Всероссийских студенческих сорев-
нованиях по джиу-джитсу, которые про-
ходили на базе СШОР № 1 Фрунзенского района Санкт- 
Петербурга, герценовцы тоже продемонстрировали высо-
кие результаты. В разделе «Файтинг» студентка института 
экономики и управления Милана Кудрявцева (институт 
экономики и управления) заняла третье место, а студент-
ка филологического факультета Алёна Лялина стала второй 
в разделе «Не-ваза». Достойно представили университет сту-
денты института физической культуры и спорта на Чемпионате  
России по джиу-джитсу, проходившем на базе Академии  
волейбола В. А. Платонова. В разделе «Файтинг» третье место 
заняла Амалия Крымшамхалова, в разделе «Не-ваза» Дмитрий  
Яковлев занял пятое место.

ЛЫЖИ

В рамках VIII Всероссийской зимней Уни-
версиады прошёл I этап соревнований по лыж-
ным гонкам на базе учебно-тренировочного центра «Кавго-
лово», собравший более 25 команд вузов Санкт-Петербурга. 
В гонке свободным стилем на дистанции 3 и 5 км герценовские 
спортсмены показали себя с лучшей стороны: бронзу завоевала  
Эвелина Сабанова, в шаге от пьедестала остановился Илья  
Рапкин, заняв 4 место. Во второй день прошла эстафетная гонка 
3х3 км среди мужчин и женщин. Женская команда выиграла  
серебро, а мужская — заняла 4 место. По итогам соревнований гер-
ценовцы заняли второе общекомандное место.

КАРАТЭ КИОКУСИНКАЙ

В Чемпионате Санкт-Петербурга по каратэ 
киокусинкай приняла участие магистрантка  
1 курса факультета математики Елизавета Громова под руко-
водством тренера университетской сборной Дмитрия Саве-
льева. Спортсменка провела два поединка и заняла 1 место. 
Елизавета поделилась впечатлениями от турнира: «На этом 
важном турнире мне предстояло провести два поединка. 
Первый бой я завершила досрочно с оценкой иппон, успеш-
но реализовав установку тренера и пробив соперницу в живот. 
Второй бой был более напряжённым. Я дралась с достойной 
соперницей и смогла одержать победу только в дополнитель-
ном раунде».

СПОРТИВНАЯ БОРЬБА

В городе Приозерске состоялся Чемпионат 
и Первенство Ленинградской области по спор-
тивной борьбе. Данные соревнования являются отборочными 
на чемпионат Северо-Западного федерального округа. В сорев-
нованиях принял участие Никита Богдасаров, главный механик 
управления модернизации, ремонта и технического обслужива-
ния имущественного комплекса Герценовского университета. 
В дисциплине «грэпплинг-ги» Никита успешно преодолел все 
стадии и дошёл до финала. В финальной схватке в ходе упор-
ной борьбы наш спортсмен оказался сильнее своего соперника 
и стал победителем соревнований в своей весовой категории.

ГОД НАЧИНАЕТСЯ С ПОБЕД

Любовь к точным наукам отлично складывается с активным 
образом жизни, а выпуски проекта института физической 
культуры и спорта «Знай наших!» с Эвелиной Сабановой и 
Елизаветой Громовой 一 тому подтверждение. Обе спортсмен-
ки обучаются на факультете математики и регулярно занима-
ют призовые места на Всероссийских соревнованиях.

ЭВЕЛИНА САБАНОВА

Совсем недавно вышел новый 
выпуск проекта «Знай наших!», 
гостьей которого стала студентка 
факультета математики и мастер 
спорта по лыжным гонкам Эвели-
на Сабанова. Постоянный веду-
щий проекта, директор институ-
та физической культуры и спорта 
Александр Фокин познакомил зри-
телей со списком её достижений. 
Эвелина — многократная чемпи-
онка Санкт-Петербурга в составе 
команды РГПУ им. А. И. Герцена 

и призёр студенческих сорев-
нований, также она прини-
мала участие в этапе  
Кубка России.

История о том, 
как спортсменка 
стала кататься на 
лыжах, началась 
с урока физкульту-
ры. «Я до сих пор 
помню и считаю сво-
им первым тренером 
свою учительницу Людмилу  
Александровну. Она вовремя 

КТО БЬЁТСЯ, ТОТ 
ВСЕГДА ДОБЬЁТСЯ

«ЗНАЙ НАШИХ!»

   ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
корреспондент «ПВ»

ИНТЕРНЕТ 
БЕЗ_ОПАСНОСТИ

Как бы мы — представители поколения Х и миллениалы —  
ни старались быть «в теме», мы всё равно живём не в том же 
информационном поле, что наши дети-зумеры.  
У них другие интересы, они смотрят другие видео, слушают 
другие подкасты и играют в другие игры. С кибербезопасно-
стью и цифровой грамотностью дела у них обстоят намного 
лучше, чем мы могли бы предположить. Тем не менее,  
мы решили копнуть чуть глубже и разобраться в вопросах 
цифровой гигиены вместе с экспертами — педагогом и психо-
логом из Герценовского университета.

АЛЁНА БОЧКАРЁВА,  
и. о. начальника управления по связям 

с общественностью

АЛЕКСАНДРА КОШЕЛЕВА, 
 доцент кафедры психологии 

профессиональной деятельности  
и информационных технологий в образовании

  Беседовала АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

– Как оградить ребёнка от негативно-
го воздействия виртуальной среды? И нуж-
но ли вообще пытаться это сделать, зная, 
что мы не можем контролировать всё?

Считаю, что нужно идти путём формирования  критического 
и научного мышления. Когда механизм защиты строится на форми-
ровании целостного и критического мышления ребёнка, то такой 
способ лучше работает, чем запреты и ограничения. Такое мышле-
ние развивается при вовлечении в науку, на занятиях по журнали-
стике, режиссёрскому мастерству — например, при съёмке докумен-
тального кино, когда дети анализируют, исследуют, учатся делать 
выводы и применяют научные методы. Тогда они смогут декодиро-
вать медиатекст, выявляя манипуляции.

МИХАИЛ СПЕРАНСКИЙ, 
руководитель Технопарка универсальных 

педагогических компетенций

Проект 
«Знай наших!» 
на сайте РГПУ 
им. А. И. Герцена


